

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración:
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—La preciosa sangre de Nuestro Señor Jesucristo y San Marcos.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 7 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 en la Parroquia del Salvador; de 8 y 11 en San Pedro; de 7 y 11 en San Lorenzo, de 8 menos cuarto en la Capilla de Monserrat, de 7 y media en Santa Teresa. En la Compañía á las 8 la misa del Sagrado Cerezo.

A las 3 y 1/2 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo, recorriendo varias calles de la población.

En San Vicente el Real continúa el mes de Junio con misa á las ocho del Corazón de Jesús, y por la tarde á las seis y media meditación, trisagio, sermón por D. Victoriano Aragón, gozos y solemne reserva.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de la Esperanza en San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

SANTOS DEL LUNES.—San Gervasio San Protasio y San Bonifacio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

ESPECTÁCULOS

FRONTÓN OSCENSE.—Baile para mañana domingo, de 9 á 1 de la noche.

BAÑOS DE S. JULIAN

Desde el 18 del actual quedarán abiertos al público los renombrados é higiénicos baños de este establecimiento á los mismos precios que en años anteriores.

ENFERMEDADES DE LA VISTA

El Sr. Mediano Morlán, médico-oculista, dedicado hace algunos años á la curación de estas enfermedades, practica toda clase de operaciones en ojos, párpados y vías lagrimales.

La de cataratas, sin producir dolor y aunque el paciente sea de mucha edad; no cobrando interés en esta operación, sino devuelve la vista al operado.

Gradua la vista á los míopes y présbitas, indicándoles el número de las gafas que deben usar.

Consulta diaria de 10 de la mañana á 1 tarde, en su domicilio, Coso bajo 3, principal, izquierda.

24

SECCIÓN DE NOTICIAS

Desde el día 15 se hace el servicio de carruajes á los baños de Panticosa desde la estación de Sabiñánigo.

Ya se anuncian *gigantes* nuevos para San Lorenzo, y se dice se piensa en dar dos corridas de toros, y corre el rumor de reunión de gremios, y...

Todo se andará, si Dios y el alcalde quieren.

El *Boletín Oficial* últimamente recibido contiene una circular de Gracia y Justicia; R. O. de Gobernación sobre medidas sanitarias, y algunas circulares del Gobierno de provincia.

Los caminos de hierro del Norte anuncian el viaje á Jaca con billetes reducidos de ida y vuelta con motivo de las fiestas de Santa Orosia.

Se expendrán del 20 al 30 de Junio para regresar en los trenes correos del 25 de Junio al 1.º de Julio.

He aquí los precios de esos billetes:

Zaragoza, 2.ª clase, 20'80 pesetas, 3.ª clase, 14'10; Tardienta, 2.ª, 14'55, 3.ª, 10'30; Huesca, 2.ª, 11'85, 3.ª, 8'70; Alerre, 2.ª, 11'20, 3.ª, 8'20; Plasencia, 2.ª, 10'15, 3.ª, 7'45; Ayerbe, 2.ª, 8'10, 3.ª, 5'95; La Peña, 2.ª, 6'10, 3.ª, 4'45; Anzánigo, 2.ª, 5'45, 3.ª, 4; Crdearenas-Aquilué, 2.ª, 4'05, 3.ª, 3; Orna, 2.ª, 2'90, 3.ª, 2'15; Sabiñánigo, 2.ª, 1'70, 3.ª, 1'25.

Ha sido nombrado fiscal municipal de Huesca para el bienio de 1893-95, el joven letrado D. Luis Lalaguna y Gavín.

Ayer salieron para Jaca y Barbastro, al objeto de formar tribunal en la prueba de curso de los alumnos asistentes á los colegios de PP. Escolapios en esas ciudades, los señores D. Manuel López Bastarán, D. Joaquín López Correa, D. Angel Fernández Enciso y D. Pedro Romeo Gar-

ela y los señores D. Martín Puértolas, D. Gregorio Castejón, D. Serafín Casas Abad y D. Canuto Ortiz de Zárate.

De los ejercicios habidos en el Instituto provincial para premios entre alumnos que hubieren obtenido en sus asignaturas la calificación de *Sobresaliente*, ha resultado:

D. Valentín de Fuentes y López, premio en Geografía y mención honorífica en Latín, primer curso;
 D. Julián Zapater y Arnal y D. Patricio Abad, mención en Geografía;
 D. Ramón Navarro Lacarte, premio en Historia de España;
 D. Leopoldo Urzola Viñé, premio, y D. Mariano García Cambra, mención en Historia Universal;
 D. Mariano García Cambra, premio, y D. Agapito Ponzán Tresaco, mención honorífica en primer curso de Francés; y
 D. José And'ea Batlle, premio en Geometría.
 Completísima enhorabuena á los aplicados jóvenes.

En el suelto que ayer colocaron en nuestras columnas referente á los exámenes del colegio del Sr. Bara, se colocó la palabra *paso* en vez de la de *principio* que en el original estaba escrita con abreviatura. Sabemos que también estuvo en la presidencia, en su cualidad de ecónomo de San Pedro, el ilustrado presbítero D. Vicente Laviña.

Señalamiento para pasado mañana: Juzgado, Benabarre; procesados, J. F. E. y otros; delito, robo; defensores, D. José María Aisa y D. Gaspar Mairal; ponente, señor presidente; testigos, 50; se verá por Jurado.

El juez municipal Sr. Monserrat que ha sido nombrado de Huesca, lo ha sido también de Vitoria.

No sabe el interesado por cuál de los dos puestos optará.

El mercado de ayer en Lérida fué escaso, pero se presentaron ya algunas muestras de trigo y cebada nuevos.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo, monte, clase superior de 15'75 á 16'75 pesetas la cuartera de 73á36 litros, ó sea la cuartera según la antigua medida.

Id. id. corriente de 15'25 á 15'75 id.

Id. id. floja de 14'75 á 50 id.

Id. huerta de 14'25 id.

Cebada de 6'50 á 6'75 id.

Maiz de 10'25 id.

Habones de 10 á 10'25 id.

Habas de id á id.

Judías de 19 á 24 id id,

Aceite de 10'50 id á 11 id,

Mercado encalmado y con pocas existencias.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

SEGUNDA QUINCENA DE JUNIO

El buen tiempo y caluroso, propio de la estación, será interrumpido por algunas lluvias tempestuosas y tormentas que habrá desde el 19 al 21 y desde el 24 al 27, que modificarán algo la temperatura en dichos días. Este último periodo tempestuoso será el más importante de la quincena, aunque no en España.

Primer período tempestuoso

Será ocasionado por una depresión procedente del Atlántico. Empezarán á sentirse sus efectos en nuestra Península desde el lunes 19, en el cual, á consecuencia de los fuertes calores de los anteriores días, habrá ya algunas tormentas en las regiones del Noroeste y en Portugal.

Pero el martes 20 estará más cerca de nuestras costas si centro de la depresión oceánica y se acentuará más el régimen tempestuoso, extendiéndose á la región septentrional y del Nordeste, y hasta la central de España. En dichas regiones, especialmente, habrá algunas lluvias tempestuosas y tormentas, con vientos de entre O. y N., que harán bajar sensiblemente la temperatura.

El miércoles 21 se alejará algún tanto de nuestras regiones el centro de la invasión oceánica, que estará situado hacia la entrada del Canal de la Mancha.

Con este motivo cambiará en nuestra Península el régimen del viento, soplando generalmente de entre NO. y NE., que conservará tolerable la temperatura.

Segundo período tempestuoso.

Será el más importante de la quincena, aunque no en España, así por su extensión como por su intensidad, y lo producirá una depresión procedente del Atlántico. Llegará al archipiélago inglés el sábado 24, bifurcándose el 25 en dos ramas, una que caminará hacia el NE. y otra que se dirigirá por el E. de Francia al Mediterráneo.

El centro de acción de esta perturbación atmosférica pasará algo más lejos de España que la anterior, pero que, por su mayor intensidad y extensión, serán sensibles sus efectos.

El sábado 24 empezará á sentirse en nuestra Península la influencia de esta depresión que, tendrá su centro en Irlanda, desde donde se extenderá por Europa.

Por ellas se desprende que tendrá menos intensidad que en el resto de Europa esta perturbación atmosférica en nuestras regiones, sintiéndose especialmente en la parte septentrional y central.

En dichas zonas, particularmente, habrá en este día algunas lluvias tempestuosas y tormentas, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 25 se modificará la presión, á consecuencia del avance hacia el NE. del centro tempestuoso.

Por ellas se indica que la zona tempestuosa en España se extenderá desde el NO. de España hasta el Mediterráneo. En esta zona, especialmente, se producirán algunas tormentas en dicho día, con vientos de entre O. y N.

El lunes 26, el centro tempestuoso más próximo á nosotros, que será el del E. de Francia, propagará su influencia hasta la región Nordeste de

España. En dicha región y en la pirenaica se producirán algunas lluvias tempestuosas en este día.

El martes 27 habrá en el golfo de Génova un centro de depresión cuya influencia alcanzará al Nordeste de Nuestra Península. A dicha región alcanzará alguna lluvia, dominando los vientos de entre N., y E.

Del 28 al 29 llegará á Escocia otra nueva depresión, pero será poco sensible su acción en España.

NOHERLESOOM.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Esta noche son esperados en Zaragoza los ingenieros del ferrocarril directo y el Sr. Letona, jefe facultativo del Mediodía, los cuales han autorizado la entrega de los penúltimos cinco millones de pesetas para la construcción de la línea directa á Barcelona. Solo queda otro plazo de igual cantidad, con la cual quedará satisfecho hasta el ramal de enlace en construcción.

—El señor alcalde ha sido nombrado vocal de la Junta provincial constituida para promover la concurrencia á la Exposición internacional de Madrid que ha iniciado para 1894 una agrupación de personas influentes presididas por el Sr. Pidal y Mon.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«El ingeniero agrónomo Sr. Rivera saldrá en breve para varias comarcas de esta provincia con objeto de recopilar datos y antecedentes para la estadística de producción de cereales en la misma durante el actual año.

—El cuerpo de ingenieros hizo ayer tarde entrega á la plaza y ésta á vez á un oficial del cuerpo de oficinas militares de los locales destinados á las mismas del nuevo edificio de la capitania general.

—Ayer tarde marcharon de esta ciudad los obispos de Pamplona y Huesca.

—Parece ser que en las sesiones que en estos días han celebrado los obispos de la diócesis bajo la presidencia del cardenal Benavides, que son acordados los puntos que han de ser tratados y discutidos en el concilio provincial que se celebrará en breve.

—Hoy tendrá lugar la colocación de la primera piedra para las obras de la iglesia del convento del Sagrado Corazón de Jesus.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Un periódico de Valladolid da cuenta del siguiente hecho, que no debe ser original:

Los episodios, ya cómicos, ya trágicos, de exámenes, abundan estos días.

Ayer se examinó, en medio del *más espantoso escabeche*, un alumno que se dedicaba á la enseñanza libre en la asignatura de Hacienda, alcanzando la inverosímil nota de *Notable*.

Y fué tal el trasporte y la enagenación del interesado ante tan estu-
pendo éxito, que partió como una exhalación en dirección al telégrafo,
á donde todos creían iria á poner la noticia en conocimiento de la fami-
lia.

Llegó á la oficina, tomó un Boletín y plantó sin vacilar el siguiente
telegrama:

«Antonio Cánovas del Castillo.

Acabo de ser examinado en Hacienda. Calificación: *Notable*. Me pongo
á su disposición para el primer ministerio que forme. — *Fulano.*»

Histórico.

Y en la Huerta lo saben á esas fechas mejor que en parte alguna »

Después de la prolongada sequía, que tenía requemados todos los cam-
pos en la provincia de Alicante ha habido una horrorosa tormenta, acom-
pañada de pedrisco, que ha causado inmenso daño en los sembrados,
en una extensión que ha alcanzado muchos kilómetros, puesto que han
sufrido sus efectos los pueblos comprendidos en la zona desde Orihuela
hasta Alcoy.

Donde ha descargado la nube ha sido arrasado por la piedra, viendo
desaparecer los pobres agricultores en un momento todas sus cosechas,
desde las hortalizas hasta los cereales, viñas, olivos, algarrobos, almen-
dros, etc.

Los pueblos de la huerta de Orihuela y los del término de Jijona han
quedado sumidos en la más espantosa miseria.

Los franceses no podían transiguir con que en el mundo hubiera una
mujer que *oficialmente* tuviera una perfección, si perfección puede lla-
marse á unos pies poco menos que invisibles, que aventajara á las de sus
compatriotas. Nueva York se había llevado en esto la palma, pero ya se
ha descubierto una francesita, Mlle de Verianne, de 22 años, que puede
afirmarse es la mujer del pie más pequeño que anda por esos mundos
de Dios.

Sus chapines miden hasta ¡18 centímetros! de largo... pero son desig-
nales. La bella Mlle Varianne tiene un pie más largo que otro, aunque
también diminuto, por todo lo cual anda con bastante dificultad y casi
pregonando de que pie cojea.

Los pies de niño recién-nacido que usa dicha señorita son calzados
por zapatitos que por los suaves parecen guantes, y por lo pequeños, ju-
guetes.

La dignidad se ha salvado.

En la Diputación provincial de Pamplona se han preparada los 1.500
pliegos que han de remitirse á los pueblos para que sean firmados por
todos los navarros que sepan escribir.

Dichos pliegos deberán unirse á la exposición que ha de dirigirse á
los poderes públicos pidiéndoles amparen los derechos forales.

Pueden calcularse el número de firmas que contendrán los pliegos
contener presente que, según el último censo, existen en Navarra 121.000
personas que saben escribir, entre ellas 72.510 varones.

Una noticia artística — Actualmente se ocupa el maestro *Vera* en componer una partitura para la *Letania lauretana*, que será solemnemente ejecutada en la época de la celebración del Centenario de la milagrosa traslación de la *casa* de Nazareth á Lorette.

Según dice un colega barcelonés personas llegadas de Nivarcles refieren un extraño suceso acaecido en aquella población. Celebrábase rogativas públicas y al efecto se llevó procesionalmente la imagen de San Valentín al río, según costumbre. Al llegar a procesión, unas mujeres que allí lavaban ropa, suspendieron la faena y se arrodillaron excepto una, que se negó á hacerlo, y aun parece que prorrumpió en frases groseras contra la procesión y contra y el Santo. Poco después esta infeliz empezó á quejarse de debilidad en la vista, en tales términos que paulatinamente vino á quedar ciega, habiendo declarado incurable varios facultativos de Barcelona por los cuales fué reconocida.

Según nuestros colegas de Granada, ha llegado á aque capital el gran Duque Nicolás, hijo del Czar y heredero de la corona de Pedro el Grande.

Es cierto que pronto llegarán seis millones de pesetas en barras, para el Banco de España. Y se dice que aquel establecimiento piensa adquirir además los pocos que le faltaban para que sus reservas, en oro solamente, sean de doscientos millones de pesetas.

La musicoterapia. — Según el doctor Blakman, en los hospitales, junto á los servicios de hidroterapia, de amasamiento, de aeroterapia, etc., debiera haber otro de *musicoterapia* vocal é instrumental, para el tratamiento de los enfermos cuyo sistema nervioso está desequilibrado. Y para que este servicio diera los apetecidos resultados, debiera estar compuesto de músicos y cantores de primer orden (nada de murgas). Deben preferirse los contrabajos, porque poseen, al decir del autor, gran potencia terapéutica. El arpa y el armoniu vienen en segundo lugar. Para las enfermedades se hará cantar tenores (¡claro!), y para los enfermos *sopranos* (¡magnífico!)

Días de trabajo. — Un periódico inglés ha publicado la estadística del número de días laborables en diferentes países.

Rusia—dice el citado periódico—con sus numerosos aniversarios de santos y sus fiestas oficiales, figura á la cabeza de la lista; y es el menos laborioso de los países civilizados. Los días de trabajo son 267 en el interior de Rusia; en el Canadá, 278; en Escocia, 275; en Inglaterra, 278; en Portugal, 283; en la Polonia Rusa, 288; en España, 290; en Austria y en las provincias rusas del Báltico, 295; en Italia, 298; en Baviera, Bélgica, Brasil y Luxemburgo, 300; en Sajonia, Francia, Finlandia, Westtemberg, Suiza, Dinamarca y Noruega, 302; en Suecia, 304; en Prusia é Irlanda, 305; en los Estados Unidos, 306; en Holanda, 308, y en Hungría, 312.

Con el fin de arbitrar fondos para erigir una estatua en Nueva-York á Isabel la Católica, verificóse en el gran salón del Hotel Waldorf, de aquella capital, una magnífica fiesta, á la cual asistieron las más distinguidas damas de la sociedad newyorkina y numerosos representantes de la banca, el comercio, las artes, las ciencias y la milicia.

La Exposición que se celebrará en Amberes en 1894 ha encontrado ya su espectáculo saliente. Este consistirá en un castillo aéreo sostenido por seis globos, cuya envoltura no exigirá menos de 82.000 metros de seda. El peso de todo el aparato no bajará de 24.000 kilogramos y tendrá la forma de una enorme barquilla de 35 metros de largo por cinco de ancho en la que podrán tener fácil cabida hasta 50 personas.

Terminados los ejercicios religiosos del Congreso Eucarístico que se ha celebrado en Jerusalem, el cardenal Langenieux ha enviado un respetuoso telegrama al sultán Abdul-Hamid dándole gracias por la hospitalidad que había dispensado á los miembros del Congreso.

El sultán ha contestado enviando al cardenal el Gran Cordón de Osmanié, que no se concede más que á los soberanos, ministros de Estado y embajadores.

Falta averiguar cuál música es preferible, si la alemana ó la italiana, y á qué casos es aplicable cada una. Falta averiguar también si la jota aragonesa tiene más indicaciones que las seguidillas andaluzas ó la gallega. Pero todo se andará poquito á poco.

CORRESPONDENCIA

Madrid 16 de Junio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Hubo un tiempo en que podía el ministro de Hacienda abrigar la esperanza de que fuesen aprobados los presupuestos antes del 1.º de Julio, pero la enérgica cuanto justa oposición de las minorías ha debido irle convenciendo de lo erróneo de sus halagüenos cálculos. A estas horas, suponemos que ya no contará el Sr. Gamazo con la aprobación de su obra dentro del plazo legal y aun debe temer, que si su fondo no varía no se aprueben en mucho tiempo. La discusión de las empeñadas reformas militares ha de robar también algún tiempo á la de los presupuestos, y jeso era lo que al ministro de Hacienda le faltaba! Se comprende el mal humor de que ha dado pruebas estos días el Sr. Gamazo, porque no es su derrota de las que se olvidan fácilmente, ni de las que producen un transitorio efecto. El hoy ministro de Hacienda llegó á las alturas del poder, precedido de un más ó menos verdadero pero grande prestigio; los que habían escuchado sus razones cuando combatió la administración de nuestro tesoro público, confiaban en él, creyéndole capaz de sacarnos del estado angustioso en que vivimos, suponiéndole apto para conocer las necesidades verdaderas de la nación española.

á los padres de la docella y á la misma doncella, y que entre otros criados á quien tomaron la confesión, una criada de la señora dijo como mi pariente paseaba á su señora de noche y de día, y que con este indicio había él acudido á buscarnos, y no hallándonos, sino muchas señales de nuestra fuga, se confirmó en toda la corte ser los matadores de aquellos dos caballeros (que lo eran y muy principales). Finalmente, comparecer del conde mi pariente, y del de los religiosos, después de quince días que estuvimos escondidos en el monasterio, mi camarada en hábito de fraile con otro fraile se fué la vuelta de Aragón, con intención de pasarse á Italia, y desde allí á Flandes, hasta ver en que paraba el caso: yo quise dividir y apartar nuestra fortuna, y que no corriese nuestra suerte por una misma derrota: seguí otro camino diferente del suyo, y en hábito de mozo de fraile, á pie sali con un religioso, que me dejó en Talavera: desde allí á aquí he venido fuera de camino, hasta que anoche llegué á este encinar, donde me ha sucedido lo que habéis visto: y si pregunté por el camino de la Peña de Francia, puesto que se que está más arriba de Salamanca. Así es verdad, respondió Andrés, y ya la dejáis á mano derecha casi veinte leguas de aquí, porque veais cuán derecho camino llevabades: si allá fuérades. El que yo pensaba llevar, replicó el mozo, no es sino á Sevilla, que allí tengo un caballero ginovés, grande amigo del conde mi pariente, que suele enviar á Génova gran cantidad de plata, y llevo designio que me acomode con los que la suelen llevar como uno de ellos, y con este stratagemá seguramente podré pasar hasta Cartagena, y de allí á Italia, porque han de venir dos galeras muy presto á embarcar esta plata. Esta es, buen amigo, mi historia: mirad si puede decir que nace más de desgracia pura, que de amores aguados; pero si estos señores jitanos quisiesen llevarme en su compañías hasta Sevilla, si es que van allá, yo se lo pagaría muy

presto, y vais fuera de camino por entre bosques y encinares que no tienen sendas apenas, cuanto más caminamos: agüigo, levantaos y aprended á mentir, y andad en enhorabuena; pero por este buen aviso que os doy, ¿no me diréis una verdad? que si diréis pues tan mal sabéis mentir; decidme, ¿sois por ventura uno que yo he visto muchas veces entre paje y caballero, que tenía fama de ser gran poeta, uno que hizo un romance y un soneto á una Jitanilla que los días pasados andaba por Madrid, que era tenida por singular en la belleza? decidme, que yo os prometo por la fe de caballero jitano de guardaros todo el secreto que vos viéredes que os conviene; mirad que el negarme la verdad de que no sois el que yo digo, no llevaría camino, porque este rostro que veo yo aquí es el propio que vide en Madrid: sin duda alguna, que la gran fama de vuestro entendimiento me hizo muchas veces que os mirase como á hombre raro é insigne: y así me quedó estampada en la memoria vuestra figura, que os he venido á conocer por ella, aun puesto en el diferente traje en que estáis agora del en que yo os ví entonces: no os turbéis, animaos, y no penseis que habéis llegado á un pueblo de ladrones, sino á un asilo que os sabrá guardar y defender de todo el mundo: mirad, yo imagino una cosa, y si es así como la imagino, vos habéis topado con vuestra buena suerte en haber encontrado conmigo: lo que imagino es que enamorado de Preciosa, (aquella hermosa jitanica á quien hicisteis los versos) habéis venido á buscarla, por lo que yo no os tendré en menos, sino en mucho más: que aun que jitano, la experiencia me ha mostrado á donde se extiende la poderosa fuerza de amor y las transformaciones que hace hacer á los que coge debajo de su jurisdicción y mando: si esto es así, como creo que sin duda lo es así, aquí está la jitanica. Sí, aquí está, que yo la ví anoche, dijo el mordido: razón con que Andrés quedó como difunto, pareciéndole que había salido al cabo con

la confirmación de sus sospechas. Anoche la ví torno á referirle el mozo: pero no me atrevía á decirle quien era, porque no me convenía, Desta manera, dijo Andrés, ¿vos sois el poeta que yo he dicho? Si soy, respondió el manco, que no lo puedo ni lo quiero negar: quizá podría ser que donde he pensado perderme, hubiese venido á ganarme, si es que hay fidelidad en las selvas y otros jitanos el mayor secreto del mundo: con esta confianza podréis, señor descubrirme, vuestro pecho, porque hallaréis en el mío lo que queréis sin doblez alguna: la Jitanilla es parienta mía y está sujeta á lo que yo quisiera hacer della: si la quisieseis por esposa, yo y todos sus parientes gustaremos dello, y lo tendremos por bien: y si por amiga, no usaremos de ningún malindre con tal que tengais dineros. porque la codicia por jamás sale de nuestros ranchos, Dineros traigo, respondió el mozo; en estas mangas de camisa, que traigo ceñida por el cuerpo, vienen cuatrocientos escudos de oro. Este fué otro susto mortal que recibió Andrés, viendo que el traer tanto dinero no era sino para conquistar y comprar su prenda; y con lengua ya turbada dijo: Buena cantidad es esa, no hay sino descubrirlos, y mano á la labor, que la muchacha que no es nada boba, verá cuán bien le eslará vuestro. ¡Ay, amigo! dijo á esta sazón el mozo: quiero que sepais que la fuerza que me ha hecho mudar de traje no es la de amor que vos decís, ni de desear á Preciosa; que hermosas tiene Madrid que pueden y saben robar los corazones y rendir las almas tan bien y mejor que las hermosas jitanas; puestó que confeso que la hermosura de vuestra parienta á todas las que yo he visto se aventaja: quien me tiene en este traje, á pie y mordido de perros, no es amor, sino desgracia mía. Con estas razones que el mozo iba diciendo, iba Andrés cobrando los espíritus perdidos, pareciéndole que se encaminaban á otro paradero del que se imaginaba, y deseoso de salir de aquella confusión volvió á

reforzarle la seguridad con que podían descubrirse, y así él prosiguió diciendo: Yo estaba en Madrid en casa de un título á quien servía, no como á señor, sino como á pariente; éste tenía un hijo único heredero suyo, el cual así por el parentesco, como por ser ambos de una edad y una condición misma, me trataba con familiaridad y amistad grande; sucedió que ese caballero se enamoró de una doncella principal, á quien escogiera de bonísima gana para su esposa, sino tuviera la voluntad sujeta como buen hijo á la de sus padres que aspiraban á casarle más altamente; pero con todo esto la servía con hurto, de todos los ojos que pudiesen con las lenguas sacar á la plaza sus deseos; solos los míos eran testigos de sus intentos: y una noche que había de haber escogido su desgracia para el caso que ahora os díre, pasando los dos por la puerta y calle desta señora, vimos arimados á ella dos hombre al parecer de buen tallo: quiso reconocerla mi pariente; y apenas se encaminaron hacia ellos, cuando echaron con mucha lijereza mano á las espaldas y á dos broqueles. y se vinieron á nosotros; que hicimos lo mismo y con iguales armas nos acometimos: duró poco la pendencia, porque no duró mucho la vida de los dos contrarios, que de dos estocadas que guiaron los celos de mi pariente, y la defensa que yo le hacía, la perdieron. (caso extraño, y pocas veces visto); triunfando pues de lo que aquí no quisieramos, volvimos á casa, y muy secretamente tomando todos los dineros que podimos, nos fuimos á San Jerónimo esperando el día que descubriese lo sucedido y las presunciones que se hacían de los matadores: supimos que de nosotros no había indicio alguno y aconsejárnos nos los prudentes religiosos que nos volviéramos á casa, y que no diésemos ni desperdásemos con nuestra ausencia alguna sospecha contra nosotros: y ya que estábamos determinados de seguir su parecer, nos avisaron que los señores alcaldes de corte habían preso en su casa

y darlas completa satisfacción con el menos menoscabo posible para los intereses privados de los contribuyentes. La suponían un *genio* de la Hacienda, un Turgot español y ahora nos ha resultado algo así como un recaudador de contribuciones que haya leído el *Diccionario* de Canga-Argüelles y sepa unir cuatro palabras que formen una frase. Sus procedimientos como hacendista, no pueden ser más lamentables, consisten en *cortar* sin saber de qué sitio se corta y en *añadir* sin tener en cuenta la calidad del añadido. Ha creído que los gastos de menor cuantía, sin nocer si era ó no conveniente esa rebaja y aumentando esos ingresos, sin estudiar previamente las disposiciones en que la materia gravada estuviese para recibir el gravamen. De todo ello ha resultado que nuestra Hacienda, *agonizante*, puede... morirse ya.

Dignos compañeros del Sr. Gamazo, los ministros de Gracia y Justicia, Ultramar y Guerra, han de merecer también las agrias censuras de todos los que se interesen por el bien de la patria española. Sus proyectos, esos proyectos tan discutidos, tan abobados antes y tan extraordinariamente criticados hoy, harán compañía á la obra del Sr. Gamazo en el abismo donde cae todo lo que es desechado por la sana razón y el buen sentido, que ahora se hallan de parte de los contrarios del gobierno.

En el Congreso, comenzará la discusión de las reformas militares y son muchos los diputados que tienen pedida la palabra para oponerse á ellas.

El Sr. López Domínguez, teme la lucha, porque no se siente con fuerzas para conseguir la victoria y porque, no sin fundamento cree que, no tendrá en su apoyo á ninguno de los que gozan verdadero prestigio, en los asuntos que á la milicia se refieren.

Puede hacerse un magnífico resumen de la política actual y de la situación del gobierno, en tres palabras «*Irresolución*», «*Desorden*», «*Miedo*», que de por sí, dicen más que cuanto añadiera en esta carta. Y se me ocurre formular una pregunta: ¿habrá alguien que se muestre satisfecho de un Gobierno á quien puede calificársele de irresoluto, desordenado y miedoso.

Noticias

En Murcia se han suspendido algunos juicios en la Audiencia por motivo de haberse declarado en huelga los abogados.

También los abogados de Pontevedra han tomado al anterior acuerdo.

—Senado.—Se da cuenta del resultado de la reunión de secciones. Léese el dictamen sobre el proyecto de ley de Tesorerías. Habla el Sr. Fabié; manifestó sus deseos de que á pesar de la urgencia sea estudiado detenidamente.

Contesta el Sr. González (D. Venancio).

Habló el Sr. Montero Ríos sobre la huelga de abogados.

Y por último, tócale el turno al proceso de la *bella chiquita*. Se levantó la sesión.

—Congreso —Varios diputados se asocian á la votación sobre el voto particular de los canovistas al presupuesto.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla hace varias peticiones.

—Presupuestos de gastos.

- Primer turno contra la totalidad: el Sr. Pérez Ibáñez.
 Turno en pro: D. Trifino Gamazo.
 Segundo turno en contra: Sr. Burgos.
 Turno en pro: Sr. Rosell.
 Rectifican ambos señores.
 Intervienen brevemente en el debate, los Sres. Sagasta y Cánovas del Castillo.
 Turno tercero en contra: Empieza á consumirlo el marqués de Lema.
 —El Ferrol no quiere asociarse á la actitud de la Coruña.
 En Santiago se han acogido con reserva las noticiass de la comisión coruñesa.
 —Los abogados de Cebreros y Linares se han ofrecido al Sr. Montero Rios, aplaudiendo sus reformas que consideran beneficiosas para la nación.
 —El estado del cólera en Francia es el siguiente:
 Cette: 4 defunciones; Tolosa: 2 invasiones y una defunción; Marsella: 9 defunciones y 15 invasiones.
 Además, sábese que la epidemia colérica se extiende por la Arabia.
 —Han sido absueltos por el Tribunal de Casación de París, Carlos Lesseps, Fontane y Tiffei, condenados por estafa en el de apelación, por compiidad en el proceso Panamá.
 Se han verificado las elecciones generales en Alemania.
 Las fuerzas han permanecido acuarteladas.
 Extraoficialmente se sabe que en algunos distritos han triunfado los socialistas.
 Ha sido proclamado diputado á Cortes por Azpeitia, el Sr. Nocedal.
 —Hoy habrá Consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina.

El Corresponsal.

Cierre de Bolsa

—«=»—

4 por 100 interior, 70'85; Id fin de mes, 71'00; Exterior, 77'25; Amortizable, 78'05; Cubas, 86, 107'90; Id. nuevas, 90, 98'30; Banco España, 373'50; Tabacos, 157'50.

Cambios

París, 16'30; Londres, 29'30.

Bolsás extranjeras

París 4 por 0₁0 español, 66'59; Londres íd., íd. 00'00.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 16.—Ayer ocurrieron 19 defunciones de cólera en Marsella.

En Toulouse dos invasiones y una defunción.

En el hospital de la Concepción de Marsella hubo 15 invasiones.

Viena 15.—En la reunión celebrada anoche por la Delegación de Austria, el conde de Kalnoky pronunció un nuevo é importante discurso.

Dijo que no considera la situación actual de Europa como un ideal, pero que de esto no puede ser responsable en manera alguna la Triple Alianza. Añadió que Austria-Hungría jamás hará política agresiva.

El Sr. Kalnoky, terminó diciendo que las declaraciones hechas posteriormente á su primer discurso no han obedecido á otro objeto que á disipar todas las dudas y recelos que habían suscitado la mala inteligencia de sus palabras.

Londres 16.—«The Daily Telegraph» publica un despacho de Berlín en el que se dice que imposible prever el resultado de las elecciones del nuevo Parlamento alemán.

Añade sin embargo, que no se ha perdido las esperanzas de que el Proyecto de ley militar sea aprobado.

París 16.—Noticias recibidas acerca del estado del Sr. Romero Robledo dicen que éste conserva su mismo timbre de voz, aunque había más despacio y que la herida de la mejilla está todavía sin cicatrizar, presentando algo inflamadas las fosas nasales.

Hoy visitará el Santuario de Lourdes para cumplir una promesa que hizo antes de someterse á la curación.

París 15.—Los periódicos franceses continúan atacando el impuesto sobre las operaciones de Bolsa, temiendo que dé lugar á consecuencias deplorables, pues se aplica de una manera abusiva doble cuota á las transacciones.

Resulta además, que no producira, ni en mucho lo que había calculado el ministro.

Se cree que en los próximos presupuestos no habrá más remedio que renunciar á este tributo por perturbador y poco productivo.

Berlín.—Se desconocen los resultados de las elecciones en Alemania.

Sólo se saben algunos datos, pero la impresión general es que la mayoría de los elegidos será contraria á los proyectos militares del Gobierno.

Uno de los jefes del socialismo, Singer, ha derrotado en un distrito al jefe progresista Richeter.

INTERIOR

Madrid 16.—Los Diputados de la mayoría que se interesan por el mantenimiento de las audiencias provinciales, han nombrado una comisión que consulte al Sr. Sagasta si declara libre la cuestión.

Madrid 16.—Se encuentra enfermo el presidente del gabinete francés Mr. Dupuy.

Han llegado á Biarritz dos de los individuos que al mando del sargento López se sublevaron en Puente la Reina.

Varios diputados han recibido proclamas aludiendo en términos revolucionarios á los sucesos de la Coruña.

Madrid 16.—Un telegrama oficial de Santiago dice que cuando se intentaba celebrar un meeting, un grupo de 300 personas salió vitoreando al Gobierno y dando mueras al ex-ministro Sr. Costales.

En el Ferrol se ha negado el ayuntamiento á constituir la junta de defensa.

Madrid 16.—La Bolsa de París ha oscilado por el resultado de las elecciones de Alemania contrario al emperador.

Existe en Francia la creencia de que la derrota obligará al emperador á dar un golpe de Estado.

En 200 distritos próximamente de Alemania tendrá que procederse á nueva elección.—M.

SECCION LIBRE

¡ARMONÍAS CIENTÍFICAS!...

EL CALOR CENTRAL

I

Descartes y Laplace, Humboldt, Dana y Beaumont, defienden la teoría de que, en el interior de este planeta-tierra que en su origen fué un sol; hay un globo de fuego que, por irradiación y otras concausas físicas va perdiendo calor y va diseminándose por los espacios. Dios en sus altos designios, sabrá por qué razón va helándose este mundo de un modo tan atroz que ya tiene la costra cien millas de espesor.

II

Veamos las teorías de *Hopkin* y de *Mallet*. Estas celebridades nos explican muy bien que ese calor del centro se elabora tal vez por la presión enorme que deben ejercer las capas superiores que pisan nuestros pies sobre las capas céntricas, desarrollándose por el aplastamiento, tal fuerza y tal poder, que así solo se explica el cómo y el por qué del movimiento sísmico, del terremoto cruel, de los volcanes trágicos

y de todo el vaivén de incendios y temblores que hacen estremecer las entrañas del mundo que aborta alguna vez.

III

Los sabios *Tompson, Lyell, Darwin* y muchos más discurren de este modo sobre el calor central: —A unos veinte kilómetros de la profundidad existen varios focos de materias, que están fundidas; lava ardiente que corre sin cesar por vías subterráneas y atropellando van lo que á su paso encuentran, con fuerza sin igual.

La filtración continua de las aguas del mar por presión tubularia, por capilaridad; hace combinaciones de una química tal que el agua se disocia, conviértese en un gas y hallándose con óxidos y alguna que otra sal con substancias fusibles y materias que están dispuestas de tal modo tan raro y singular, que basta solo el roce con el calor central para formar vapores de grande densidad y núcleos poderosos

de fuerza tan audaz
que, cuando un núcleo forma
columna ascensional
suceden cataclismos
que al mundo hacen temblar,
hasta que el vomitorio
del cráter de un volcán
abre sus anchas fauces
y empieza á vomitar
ese candente vadrio
del vientre terrenal.

IV

Todas esas teorías
que he descrito hasta aquí,
son mentiras científicas
que saben desmentir
cientistas tan ilustres
como *Stoppani* y *Rossi*:
—El concentrado flúido
jamás pudo existir,
ni océanos candentes
intermedios, es *quid*
pro cuo asimilativo
al objetivo en fin.

Es una razón burda
y una idea infeliz
el suponer la tierra
con pérdidas así
de irradiación calórica
y perpetuo fluir
de emanaciones térmicas,
volcánicas, y mil
desgastes y enfriamientos
que luego dieran fin.

Las causas naturales
tan varias entre sí

de las oscilaciones
que se dejan sentir
lo mismo en *Krakatoa*
que en Londres y en París,
son el efecto físico
del eterno ebulir
de todas las moléculas
en su acción vibratil.

Las pérdidas continuas
se reparan sin fin
allí donde hay presiones
y una fuerza motriz
que pone en movimiento
y en contacto sutil
los cuerpos diferentes
que tienen el *esprit*
de producir calórico.

Por eso mismo allí
donde hay tantas sustancias
de condición volátil
fórmase cierta atmósfera
que es la generatriz
de todos los fenómenos
que ponen en un tris
al mundo en que vivimos;
y, en el ir y venir
del calor subterráneo
se desarrolla así
un gran motor eléctrico
con propiedades mil
para causar estragos
asombro y... *se finit*.

V

¿Han entendido ustedes
quien vence á quien, por fin?...

Alfredo Gómez Pérez.

Huesca, Junio 1893,

ANUNCIOS

VENTA DE PIEDRA SAN LORENZO, 57, HUESCA

Se venden partidas de mampostería fuerte desbastada, y villarejo sin des-
bastar, todo á precios arreglados.

DENTISTA

MORENO DE ZARAGOZA

ESTABLECIDO FIJAMENTE HACE 37 AÑOS EN LA CALLE
D. JAIME I, NUM. 8 Y COSO, 41, 2.º

ZARAGOZA

Estará en Huesca por todo el día del próximo miércoles y jueves y hospedándose según costumbre en la fonda de España.

HUESCA

CAFÉ DE A. MENGOTTI

REPRESENTADO POR

LORENZO FUYOLA

Mañana domingo se servirán los siguientes helados:
Sorbete de Albaricoque, Mantecado, Leche, Fresa,
Café, Horchata y limón.

LOS GRANDES ARCANOS DEL UNIVERSO

FILOSOFÍA DE LA NATURALEZA

POR EL

P. TILMAN PECH, T. J.

VERSIÓN CASTELLANA

DE

DON EBERARDO VOGEL Y DON J. M. ORTI Y LARA

Ninguna de las obras del P. Pech ha causado tanta impresión ni despertado tan vivo interés como la de *Los Grandes Arcanos del Universo*, sin duda porque á la riqueza y profundidad científica de su contenido se juntan en ella la hermosura de la forma, y aquella elección acertada de problemas los más trascendentales y palpitantes, cuya solución ha puesto el autor al alcance de toda persona algún tanto ilustrada. Bajo el peso de esta obra colosal, construída en honor de la Religión y de la Filosofía cristiana por uno de los mayores genios de la verdadera sabiduría en el presente siglo, véanse al fin sucumbir y caer, convertidos en polvo, la mole y conjunto de sofismas con que la malignidad de lo que llaman *ciencia moderna*, que no es ciertamente el genio de la verdadera ciencia, pretende neciamente impugnar los fundamentos de la fe católica. Dos tomos en 4.º, 20 pesetas. (29)

COLOCACIÓN Una viuda la desea como ama de gobierno con un sacerdote ó una señora, para fuera ó dentro de la ciudad. Darán razón en la redacción de este periódico. 3-1

Huesca: Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.